

Suscripción: 450 pias. trimestre
 En la capital: 3 id. id.
 En la fuera de la capital: 18 id. semestre
 Ultramar en oro: 25 id. id.
 Id. un año en oro: 750 id. trimestre
 Extranjero: 750 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Pr.
 greso, 4, 3.ª 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 id.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Insértese ó no, no se devuelve el original.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Director-Propietario, D. Joaquín Ruiz Blanch.

AÑO XX.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 25 Setiembre de 1890

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos

N.º 4.198

MATEO ESCOLAR.

Por fin el señor Sagasta ha declarado ante un redactor de *Le Matin*, la verdad de la última crisis, no pudiendo soportar por más tiempo el peso de la misma que ocultaba muy á pesar suyo, y solamente para evitar escisiones ó apartamientos de los elementos afines á su partido, elementos que, aunque tristemente, hanle ayudado á fabricar esa clase de popularidad positiva y cursi que le ha tenido constantemente prisionero de los libre cambistas, pero que, en cambio, le valió el poder resistir tantas y tan tremendas crisis como sufrió y aplazar su estrepitosa caída para mucho más tiempo de lo que era de esperar, por más que digan lo contrario los que le han servido de cirineos durante su triste y desastroso tránsito por las esferas gubernamentales.

Esas declaraciones no encierran ninguna novedad política, ni mueven á que se comente siquiera un hecho que estaba en la conciencia nacional, que había de acontecer por muchas y poderosísimas razones; y sólo constituyen, por tanto, un mentis riguroso á sus paniaguados y una severa lección á la prensa de su partido que parecía no se podía conformar con una imprevista cesantía, y carecía del respeto y consideración que todos debemos á altísimos intereses, por los que todos los monárquicos debemos velar y cuidadosamente guardar.

No hemos de volver sobre un hecho consumado, porque nos basta saber que habiendo aceptado el entonces partido conservador el programa político del partido liberal, ya no quedaban partidos más ó menos liberales, sino una gran familia monárquica y una Constitución de las más liberales de Europa: siendo así, y no pudiendo seguir gobernando el partido liberal por haber acabado su misión con la aprobación del Sufragio Universal, lo lógico era, en sana teoría constitucional, que le sustituyera el ilustre estadista señor Cánovas del Castillo.

Pero no había solamente este motivo, sino muchos y muy importantes; y así lo veremos si analizamos el estado muy triste, por cierto, en que se encontraba el partido liberal en sus postimerías y la Nación entera; y también lo veremos, si leemos ó recordamos el notabilísimo discurso que á la sazón pronunció nuestro querido amigo y Jefe, en el que cada palabra era un justo y severo cargo que, á manera de dardo agudísimo, iba derecho al corazón de aquel partido que al caer de la manera que cayó, se inhabilitó para siempre.

Para nosotros y para la mayor parte de los españoles que se ocupan algo de política y prevalece en sus opiniones una justa imparcialidad, no había más solución que la que decimos ó la de un ministerio intermedio; pero como no convenía al personalismo del señor Sagasta esta última solución, de aquí, que aconsejara á S. M. la actual situación.

Aún cuando el señor Sagasta no tenga dotes de hombre de gobierno ni mucho menos para ser jefe de partido, hemos de suponerle sentimientos monárquicos y jamás un Judas de la Monarquía. El podrá, con sus incoherencias, con sus intrigas, con sus veleidades políticas entibiar la fé monárquica de algunas gentes sencillas; podrá atacar la dignidad política de Martos ó Romero Robledo cuando verá que no puede contar con ellos, pero con

todo su arte mefistofélico, la monarquía será querida y respetada, y los hombres á quienes ataca, muy mucho superiores á él, como á hombres de gobierno y como á jefes de partido. El será un buen ingeniero, sábio si se quiere; pero en política, la suerte le ha encumbrado, y cuando esta le vuelva la espalda, caerá de cuanto más alto suba.

El se ha visto precisado á hacer tales declaraciones muy á pesar suyo; porque á la vez que necesita que los elementos que colaboran á su favor permanezcan en su normal estado de encantamiento y como enjaulados como el de la Triste Figura, necesita también tener un poco á raya á la prensa secundaria de su partido, la que, hambrienta, desafinaba cada día más é inventaba *corazonadas* y otras palabras huecas que tanto desdican de la disciplina y seriedad de un partido.

Nada; él, con sus vagas palabras, resulta ser siempre un verdadero hipnotizador, pues conoce como se ha de tratar la parte sensible de ciertas personas, y le sale bien.

Que no le sale bien alguna vez, que aquellos elementos que le han ayudado á fabricar opinión pública, pueril, cejan ó se enfrian, simula un ataque fuerte, serio, al partido conservador (¡siempre el partido conservador!), y ya lo tiene sumisos.

Pero, qué popularidad es esa que se forja con artificiosas palabras é hilvanando benevolencias y zurciendo voluntades para que, en un momento que falte la resistencia, se destee lo que se acaba de tejer, resultando siempre una verdadera tela de Penélope! ¡Qué estrategia la suya, y.... ¡cuánta candidez se necesita para seguirle!

Y esta clase de gente es la que quiere enmendar la plana á todos los partidos y especialmente al nuestro, pues nos ataca con más saña que á los demás, sin reparar que ataca al partido que acaudilla nuestro ilustre é invulnerable Jefe, cuya actitud clara, noble y serena ante la Monarquía y ante el País, no puede ser más digna ni más correcta.

Nuestro partido no mendiga aplausos ni necesita benevolencias ni se envuelve en tinieblas; tiene programa claro y un horizonte más claro todavía, si cabe; buena dirección, mucha cohesión y una disciplina inquebrantable: es y será.

Miguel Puig.

Desde Madrid.

22 Setiembre de 1890.

La manifestación de simpatía que había de celebrarse ayer en honor de Portugal, no ha sido autorizada por el Gobernador civil de la provincia, fundándose para ello en que el acto pudiera alterar las buenas relaciones de amistad que con el vecino Reino nos unen.

Cree que el Gabinete que se forme lo constituirán;

El Sr. Martín Ferrao, al que se espera en Lisboa el martes, Presidencia y Negocios extranjeros.

El Sr. Casal Ribeiro, embajador de Portugal en Madrid, Ministro del Interior.

El general Sr. Abreu Souza, Ministro de la Guerra.

La agitación popular, según despachos de varios corresponsales, aumenta, mientras la Agencia Fabra en sus últimos telegramas dice que el orden es perfecto, resultando de esto que se ignora el verdadero estado de Portugal.

Es objeto de muchos comentarios y llama grandemente la atención de todos los partidos, la noticia publicada por *Le Ma-*

in respecto a la evolución verificada por el Sr. Sagasta en su política.

En efecto: el jefe del fusionismo, después de la enérgica campaña de propaganda que ha emprendido, considera hoy, muy contrario á lo que ayer opinaba, que los conservadores son una garantía para la monarquía, que no se diferencian esencialmente de los fusionistas, sobre todo desde que han aceptado el sufragio universal y el Jurado.

Esto ha dado lugar á que el Sr. Castellar se haya indignado, como lo prueba un artículo de protesta publicado en *El Globo* en el que se dice «que si el Sr. Sagasta, atento á mezquinas consideraciones, faltara á lo que á sí propio se debe, la democracia sabría encontrar quien lo sustituyese y rematar por sí sola la obra magna, que ya en algun modo habrá de quedar interrumpida».

Se aguarda, por tanto, á que el señor Sagasta hable en Barcelona ó en Zaragoza.

Con motivo del incendio de la Alhambra, parece que ahora se trata de instalar un material conveniente de incendios en todos los edificios que convenga conservar, y si esto se hubiera hecho ya hace tiempo, no tendríamos que deplorar hoy lo que todos sentimos; pero en nuestro país, desgraciadamente, nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena.

El telégrafo dá cuenta de dos horrosos desastres.

Cerca de Cochi (Japón) el vapor *Musalqui Maru*, de cabida de 2.639 toneladas, ha naufragado pereciendo toda la tripulación ahogada excepto un joven japonés.

En el ferro carril de Filadelfia á Schae-makersville, chocaron dos trenes de mercancías dejando obstruida la vía, y llegando el expreso á media noche, chocó contra aquéllos siendo precipitado al río desde una altura de 20 pies con los 150 viajeros que conducía.

Han sido extraídos 20 cadáveres y se cree que aún se extraerán más.

Preocupa también en alto grado la atención pública en Marsella, el considerable número de buques cargados de trigo que con destino á Gibraltar han surcado las aguas de aquel puerto.

Probablemente hoy saldrá de la corte para San Sebastián el general Sr. Azcárraga, para poner á la firma de S. M. varios decretos, entre ellos, según se cree, los de reorganización de los servicios de Guerra y los que son consecuencia de la reforma.

Hace poco fué robada la Iglesia del vecino pueblo de Valdemoro, y ahora parecen los objetos robados en un olivar.

Pues bien: en Salas de los Infantes, provincia de Búrgos, han sido robadas, no una, sino las dos Iglesias parroquiales, pero los ladrones *no han sido habidos*.

El cólera decrece: aquí no lo hay, pero la epidemia variolosa continua con bastante intensidad.

En Massauah, según dice un despacho de Suez, se registran diariamente sesenta defunciones causadas por la epidemia cólera.

La *Gaceta* de ayer declaró limpios los pueblos de Alcalali (Alicante) Llerena, (Badajóz) y Nobelet, Paiporta y Cheta de Valencia.

En la Habana se ha impuesto tres días de cuarentena á las procedencias españolas.

En Valencia, Toledo, Albacete, Castellon y Cuenca continúa la epidemia, pero en descenso, siendo este primer punto en el que más invasiones y defunciones se registran.

Ayer en la capital se registraron 21 invasiones y 16 defunciones.

Y yo Sr. Director, después de todas estas noticias, quedo de V. affmo. S. S.

A. P. Amigorena.

Desde Lloret de mar.

23 de Setiembre.

En carta 9 del corriente, y publicada en su digno periódico el 11, decía á V. señor Director que, según noticias, el 21 del actual era el señalado para la bendición de la magnífica cuanto espaciosa fábrica de tapones que acaba de hacer construir la *Sociedad en Comandita Sres. Pujol Hermanos y Compañía*.

Atentamente invitado con lujosa tarjeta para este solemne acto, asistí á él con el firme propósito de hacer luego á V. una sucinta reseña para su ilustrada publicación, toda vez que se trataba de un acontecimiento de carácter general para la comarca y de particular para esta población, que iba á contar en su seno con un centro de producción de muy halagüeñas esperanzas. Dispénsame V. y benévolo lector mi tosco escribo, no acostumbrada mi pluma á trabajos de esta clase.

El edificio es soberbio; después de recorrido, observé que constaba de tres grandes alas á las cuales dá acceso un jardincito que, matizado de flores en su época, hará mas poética y agradable la estancia del trabajador. Seis grandes salas destinadas á las diferentes secciones de elaboración y depósito de corcho ya trabajado; bonitas y esbeltas habitaciones para la familia del Sr. Moret, socio industrial; magnífico despacho para la contabilidad y demás relaciones comerciales, pues hay que tener en cuenta que la *Casa*, no sólo se dedica á la elaboración y expedición del género, sino á hacer operaciones propias de la banca, cuya sección, en su primer año, ha producido pingües beneficios. Ultimamente el edificio consta de un espacioso pátio, el cual contiene miles de quintales de corcho que representa un capital muy respetable. Dudamos que en la Provincia exista fábrica tan sólida por su construcción, como capaz é higiénica para el objeto á que se la destina.

Con antelación á la hora prefijada, vimos ya escogido público de caballeros, señoras y señoritas que ocupaban el local. Poco después fueron llegando sucesivamente el M. I. S. Gobernador civil acompañado de nuestras autoridades locales y, á su paso, los Rdos. Cura-párroco y señores Coadjutores, todos los cuales fueron recibidos al pié de la escalera principal por los señores Pujol, con la cortesía y finura que les caracteriza.

Introducidos á un espacioso salon, de cuyo fondo se destacaba un bello altar, nuestro buen Párroco pasó á bendecir el edificio que tantos consuelos ha de llevar al seno de muchas familias. Terminada la ceremonia religiosa, la distinguida comitiva se dirigió á la sala de recepción, en donde vimos una Comisión de obreros con su música al frente, presentarse ante los Señores Pujol á quienes uno de ellos les dirigió la palabra felicitándoles por su desprendimiento; felicitación á que contestó Don Agustín Pujol con frases de agradecimiento, diciéndoles «que el trabajo es fuente de prosperidad y un fuerte dique contra las ideas socialistas que, por desgracia, tantas inteligencias tienen desviadas». Enseguida la digna esposa de nuestro Señor Gobernador, hizo entrega á la referida comisión de un rico pendón, regalo de los Señores referidos.

Terminó la fiesta con un exquisito *lunch*. La mesa estaba presidida por los Excelentísimos Sres. Gobernador civil y D. Francisco Gumá, ocupando sitios de distinción sus respectivas señoras; el Rdo. Cura-párroco, los Sres. Pujol con sus simpáticas esposas, y el Alcalde: los demás invitados se colocaron igualmente á lo largo de la mesa en cuyos extremos sobresalían dos bellos ramos de flores, y en su centro se levantaba erguido un alcornoque, símbolo de la honradéz y del trabajo.

Animadísimo fué el *lunch*. Saboreando alegremente sus manjares, llegó el momento deseado de gustar el espumoso *champagne*.

Levantóse el M. I. S. Gobernador, y con voz grave y pausada dijo, que no eran sus méritos personales que le habían elevado á ocupar el primer puesto civil de la Provincia, sino que lo debía á la régia bondad del poder moderador, y por lo tanto, que brindaba «por S. M. la Reina Regente, inclita viuda, noble dama y de ilustre cuna, y por su augusto hijo D. Alfonso XIII»; como á particular, repitió, como á hijo de Lloret, «brindo por los Hermanos Pujol, y hago votos para que la Providencia derrame sobre su empresa sus bendiciones».

El Sr. Gumá en breve, pero sentido discurso, brindó por el Sr. Gobernador, dirigió palabras de elogio á los Sres. Pujol, haciendo votos igualmente para que la nueva fábrica, abierta al trabajo, no se cierre jamás, aunque sobrevinieren sacudimientos sociales.

El Sr. Alcalde asocióse también á tan laudables sentimientos, brindando por la felicidad de los lloretenses.

Vimos también levantarse un inteligente industrial, Sr. Maciá, hombre de entusiasmo y de valer, quien con su bella peroración cautivó al escogido auditorio. Después de trazar en elocuentes palabras el risueño cuadro de prosperidad que en épocas no lejanas ofrecía esta población, pujante antes, cuanto hasta hoy día desgraciada, terminó diciendo que á la sombra de ese elemento de vida que aparecía en el horizonte de esta villa, auguraba más tarde para la población un porvenir de dicha y de ventura.

Levantóse en fin, el Sr. Pujol (A) y profundamente conmovido, evocó el pasado de personas queridas, recuerdo que anubló algún tanto el natural regocijo que animaba la fiesta, cuando se fijó en su hermano querido y en amigos de su predilección. Supo sin embargo, dominarse, y con habilidad suma, dando un nuevo giro á su hermosa peroración, felicitó al Sr. Mataró que con sus desvelos dijo, había contribuido á la fundación y buena marcha de la Sociedad: felicitó igualmente al señor Gumá con palabras de filial cariño. Dirigió un respetuoso saludo á nuestro celoso Cura-párroco, que á sus desvelos é incesantes sacrificios se debe el mantenimiento de la fé y religión de esta villa. Saludó á los constructores de la fábrica, por el feliz éxito de sus trabajos, como igualmente al Sr. D. Francisco Risech, principal socio comanditario, á quien por hallarse ausente en el extranjero proponía mandar un afectuoso telegrama en nombre de toda la reunión. Finalmente enalteciendo la marina de nuestros pasados, cuyos buques surcaban por todos los mares conocidos, encareció á las señoras elevaran una plegaria á la Virgen, á fin de que desde su alcázar soberano, dó está sentada, protegiere su noble empresa, haciendo descender sobre ella las bendiciones del cielo.

N.

Sagasta en París.

Segun el Corresponsal de un colega Valenciano en Madrid dice, con referencia al que él tiene en la capital de Francia, todos los *reporters* de los principales periódicos de la capital de Francia, tienen decidido empeño en visitar al señor Sagasta con objeto de preguntarle muy especialmente, si el periódico *Le Matin* ha interpretado con fidelidad el pensamiento del jefe del partido fusionista en la *interview* publicada por dicho periódico parisiense.

En algunos centros políticos de Francia se opina que el Sr. Sagasta ha procedido patrióticamente, no suscitando dificultades á la acción diplomática de España y de Francia, cuyos gobiernos viven en buena armonía, y sabido es que Francia no trata de mezclarse para nada en los asuntos interiores de España.

El corresponsal que en París tiene que es el que dá estas noticias, ha visitado al Sr. Sagasta con objeto de cumplimentarle por su llegada á aquella capital, y averiguar si habían sido interpretados fielmente sus conceptos en la indicada *interview*.

El Sr. Sagasta aprueba el texto de la citada *interview*, excepto el párrafo en que se le hace decir: «Ni durante el período electoral, ni durante la legislatura, tratará de derribar al gobierno conservador.»

El Sr. Sagasta dijo, reintegrando el citado párrafo de *Le Matin*, que si el gobierno conservador hace las elecciones con sinceridad, siguiendo el programa que dejó trazado el partido liberal, en este caso no lo combatirá sistemáticamente; pero que si se falsease la ley del sufragio, se ejerciese presión y se cometiesen coacciones, entonces le haría una oposición enérgica é incansante, aunque sin aspirar á recobrar el poder, que no espera de nadie mas que de la opinión del país y para gloria de la libertad.

El corresponsal de *El Imparcial* en París confirma la anterior versión, pues en un telegrama que publica este último periódico dice que ha visitado el mencionado corresponsal al Sr. Sagasta, quien le dijo: «*Le Matin* ha interpretado mal mis palabras.»

«El partido liberal hará una franca oposición siempre, pero sin estremar la lucha.»

«Si los conservadores ejercen coacciones en las elecciones, irá donde las circunstancias lo exijan.»

Noticias locales y generales

Sidi-El-Jach, corresponsal en el Riff frente á Melilla, de *La Correspondencia de Valencia*, que hasta ahora ha visto confirmados sus pronósticos, lamenta que el gobierno haya concedido la libertad del hijo de Mhay-Mhon y demás prisioneros sin estar la plaza bien fortificada y guarnecida; censura duramente al señor Ministro de Estado por su debilidad; considera un sarcasmo el envío de cien llamados moros de Rey, que no son otra cosa que arapientos mendigos reclutados en varias ciudades del imperio, y teme que á no tardar nos veamos envueltos en grave conflicto por falta de prevision y sobra de confianza.

No creemos en tanto pesimismo, pero bueno fuera no haberse precipitado en eso de soltar los rehenes que eran garantía de respeto y tranquilidad.

—La Junta provincial del Censo electoral, ha dado otra prueba palpable de su buen juicio é imparcialidad negando el derecho que varios electores reclamaron en obsequio al conocido comerciante señor Casellas. En que se funda la Junta? En que el señor Casellas no prueba *documentalmente* el tiempo de su residencia, sin tener en cuenta, en este caso, que la Junta local decía en su informe favorable al señor Casellas, que le consta á ciencia cierta que dicho señor es vecino con residencia suficiente á la exigida por la ley.

Nada ha valido; en cambio, una certificación del Administrador de Contribuciones ha bastado para que la Junta concediera á D. Ventura una residencia que aquel documento no podía justificar ni probar.

El señor Casellas no solamente es vecino muchos años hace, si no que reside en Gerona desde que es vecino; consta en la última rectificación del censo, solamente que se olvidó de llenar la casilla del Estado correspondiente á los años de residencia; figura como elector y elegible en las últimas listas electorales para Ayuntamientos, Diputados provinciales y á córtes; es conocida de casi todos los individuos que tomaron el acuerdo y muy particularmente de los Empleados de la Diputación que han manejado ese manubrio y... sin embargo, el señor Casellas no puede tener voto con el sufragio universal.

Y viva la pepa y el pan á dos cuartos. —El gobierno teme que pueda alterarse el orden público en Zaragoza, con motivo de la celebración del Congreso Católico que en breve ha de reunirse en aquella ciudad.

A fin de prevenir cualquier contingencia, en el Consejo de ministros últimamente celebrado se acordó aumentar las fuerzas que actualmente guarnecen la capital de Aragón.

—Su Santidad Leon XIII ha concedido una indulgencia perpétua de cien días

aplicables á los difuntos, para cuantas personas recen, antes del estudio, la siguiente oración á Santo Tomás de Aquino:

Oh Santo Tomás de Aquino, Patrono de los Escuelas: obtenednos del Señor una fé inquebrantable, una caridad ardiente, una vida castísima, una verdadera sabiduría, por Jesucristo Nuestro Señor. Así sea.

Esta oración que publicamos para conocimiento de las personas devotas, la tomamos de un documento oficial recientemente publicado en esta Diócesis.

—Un colega de Barcelona ha tenido ocasión de ver un billete falso de 100 pesetas, emision de 1884, de los que ostentan el busto de Mendizábal.

En lo opaco de los colores y sobre todo, en lo tosco de los grabados, se diferencia principalmente de los legítimos, de tal modo, que es imposible la duda.

Además, el número de órden que llevan á uno y otro lado del grabado del centro, es en los falsos mucho más delgado que en los legítimos.

Con mucho cuidado para no caer en la ratonera.

—Se nos dice que pululan por esta ciudad y alrededores, tipos sospechosos á quienes se debe vijilar.

Bueno que se vijilen, pero no basta; procede ver si están documentados, que oficio tienen y en que se ocupan, y si resultan vagos de profesión, obligarlos á que muden de residencia. Eso que se hace de permitir á todo el que lo solicita, que pida limosna con más ó menos buenos modos, sobre no ser caritativo, conduce á lo que sucede estos días, esto es, á que se registren robos, raterías y otros excesos que solo suelen registrarse generalmente, cuando por aquí pasan esas aves de paso que, siendo de rapiña, dejan huella.

—Se dice que el General Blanco ha aplazado su salida de Puigcerdá para Lamalou hasta el miércoles de la semana próxima.

Con esta es la octava vez que se anuncia tal viaje, por lo cual solo nos concretamos á consignarlo.

—La dirección de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha dirigido una circular á sus representantes en provincias, recordándoles que dicha empresa está apartada de la política y que, por consiguiente, deben abstenerse de usar la influencia que su cargo les concede en las próximas elecciones.

—Con la capa de arena que se ha tirado sobre el nuevo pavimento de la Rambla, ha quedado el paseo verdaderamente transitabile, aunque creemos durará poco el beneficio, pues la estancia del mercado en un sitio de recreo, hace que diariamente se barren las basuras y que el pavimento sufra diariamente también los consiguientes desperfectos.

—Se ha dispuesto por Real orden, que los lugares sagrados no pueden ocuparse para colegios electorales sin el permiso de la autoridad eclesiástica correspondiente.

—Para el primero del actual está convocada la Junta Central del Censo, en la que se tratará de la manera de dictar una disposición de acuerdo con el gobierno para salvar las faltas cometidas por algunos pueblos que no han enviado á las juntas provinciales dentro del término legal las listas, documentos é informes necesarios.

Con esto trata la junta de evitar que queden sin voto algunos miles de electores.

Resolverá además la junta en dicha reunión, las reclamaciones presentadas por las provinciales, y tratará de las multas que hayan de imponerse á algunos gobernadores.

—Es posible que de nuevo venga á esta capital, dentro de breve plazo, el Capitan General interino señor Martínez Campos.

—Ha fallecido en Malgrat el fabricante D. Juan Pablo Garriga, muy conocido en Cataluña por su actividad y excelentes prendas personales.

—Han comenzado con verdadero ahinco en la Imprenta provincial, los trabajos de composición de las nuevas listas electorales que han de estar terminadas para mediados del próximo Octubre. Como la faena es pesada y requiere no perder tiempo, los Cajistas trabajan diariamente hasta las doce de la madrugada.

—Tenemos entendido que muy en breve se reunirán en esta capital los hombres

importantes del partido dominante en esta provincia como los señores Camps (don Alberto), Marqués de Aguilar, Conde del Valle de Marlés, Roger, Marqués de la Torre y otros, cuya conferencia versará sobre asuntos de importancia para sus intereses políticos en particular, y de la provincia en general.

Con tal motivo, entre los de la familia han reverdecido esperanzas legítimas que se habían clorotizado.

—Como consecuencia del auto de procesamiento recaído en la causa que, á instancia del señor Dean de esta Santa Iglesia Catedral, se sigue por injuria contra el Procurador causidico y Director de un periódico local D. Rafael Masó y Pagés, ha sido suspendido éste en el ejercicio de dicho cargo de Procurador y, segun hemos oido, lo ha sido también del de Diputado provincial de Real orden que viene desempeñando desde que el señor Zancada dió al traste con los Diputados legítimos, habiéndosele exigido, para responder á las resultas de la causa, la fianza de tres mil pesetas.

—Leemos en *El Clamor* de Madrid:

A pesar de los deseos de los Sres. ministro de la Gobernacion y Director general de Comunicaciones, parece que no se llevará á efecto la proyectada fusion de los cuerpos de Telégrafos y Correos.

Esto debe suceder.

—Ha llamado la atención de muchos, el que en las resoluciones de la Junta provincial del Censo, se hayan echado mano en casi todas ellas de considerandos como fundamentos de resolución, y se hayan quedado en el tintero los *vistos* que constituyen la parte legal en que aquellos se fundan.

Es que así la faena resulta más cómoda y farragosa y se vá más fácilmente al fin.

—Practicada la demarcacion de las minas de lignito *Manuelita* y *Tres Marias* del término de Alp; *Aurora*, *Te coji é Isidora* del de Dás y Alp y *San Lorenzo*, de Dás, y aprobados sus expedientes, el señor Gobernador ha señalado el plazo de treinta días para la presentacion de reclamaciones.

—Mañana debe salir en el tren de la tarde, en direccion á Santa Coloma de Farnés, la seccion lírico dramática del *Círculo de San Narciso*, la cual ha sido llamada por la Junta directiva del *Centro Católico* de dicha poblacion para que, con motivo de la fiesta mayor, dé una funcion teatral en dicha Sociedad para dar más realce á la festividad.

Las obras que se pondrán en escena son: la interesanté zarzuela contemporánea en dos actos, *La espada feudal*, original de D. Eduardo Sainz, y la divertida en un acto *Música clásica*, en las cuales la parte musical corre á cargo de la renombrada orquesta del Liceo de Barcelona, que dirige D. Juan Escalas.

Auguramos un feliz éxito á la estudiantina Seccion lírico-dramática del *Círculo de San Narciso*.

—El Juzgado de esta capital, ha señalado el plazo de seis meses, para que se pueda reclamar contra la petición de cancelacion de la fianza que tenia constituida el difunto Procurador que fué del mismo, don Lorenzo Brugada y Palomeras.

—Nuestro amigo D. Carlos Gomez ha tenido la inmensa desgracia de ver morir en sus brazos á las cuatro de la madrugada de ayer, á su hijo Manuel, de seis meses de edad que era, por sus gracias y condiciones, la alegría de sus cariñosos padres á quienes, así como á toda la familia, acompañamos en tan justificado sentimiento.

—El diez y ocho del próximo Octubre venderá el Juzgado de Figueras una pieza de tierra del término de Llansá, y el diez y siete varias fincas rústicas y urbanas del término de Torroella de Fluviá.

—Se encuentra casi del todo restablecida de un accidente que en su salud ha venido sintiendo estos pasados días, la respetable madre política del señor Dean de la iglesia Catedral.

Excusamos decir lo mucho que nos alegramos.

—Habiendo D. Vicente Carreras retirado la fianza y depósito que tenia constituidos para garantir los actos profesionales del Procurador causidico D. Pedro de Pa-

lol y Poch, el señor Juez del partido concedo seis meses de plazo para que puedan presentarse reclamaciones en tal concepto.

—El Fiscal del Rejimiento de Asia cita, llama y emplaza á los soldados desertores José Lopez Serrano y Juan Roig Justo.

—Para cubrir su déficit municipal, el Ayuntamiento de S. Juan de Palamos ha acordado gravar la paja y leña de todas clases.

—Ciento un aspirantes se han presentado para las treinta becas que el señor Obispo de la diócesis de Barcelona ha concedido este año al Seminario Conciliar.

Aspirantes son. —Ayer mañana descendió la temperatura cuatro grados con relación á antes de ayer, así es que se sintió fresco en las primeras horas del día.

—Llamamos la atención del digno Jefe del resguardo de consumos, sobre estas líneas que se nos remiten:

Sobre las ocho y media de la mañana de ayer, y despues de llegado el carruage tartan número 109 que hace la carrera diaria de La Bisba á Gerona, armóse un pequeño escándalo en la plaza de la Cort-Real, con motivo de haberse presentado un sujeto que, vistiendo blusa, gorra negra, alpargatas y empuñando un largo palo, penetró en dicho carruage, revolviéndolo todo á su capricho sin permiso ni conocimiento del conductor, el cual advertido de la salida del carruage de un hombre desconocido y de trazas sospechosas, le advirtió fuese la última vez que subiese en su carruage en el modo y forma arriba expresado. El sujeto en cuestión quería llamar al orden al mencionado conductor, y para este objeto mostró una gorra de las que usan para su uniforme los empleados del resguardo de consumos, queriendo al propio tiempo apoderarse de una liebre que había dentro de la Posada donde tiene su punto de parada y partida dicho carruage.

No dudamos se pondrán coto á estos abusos, pues nunca fueron buenos en resultados, y nada cuesta el guardar las buenas formas cuando se ejerce sin derecho, si es que existe tal y como se desempeña segun las precedentes líneas.

—Ampliando las noticias que tenemos dadas referentes á la celebración, por el Centre Federal, del aniversario de la revolución de Setiembre, debemos añadir que la Comisión de Consejo federal llegará á esta ciudad en el tren de la mañana procedente de Barcelona, la cual será recibida en la Estación por los socios del Centre y Comisiones del partido que vendrán al efecto de varios pueblos de la provincia; á las ocho y media de la noche, la orquesta que dirige el señor Pibernus, obsequiará á los Consejeros con una serenata frente á la Fonda en donde se alojen; terminada, tendrá lugar en el salón de la sociedad la velada de que tenemos hablado, terminada la cual se obsequiará á las familias de los señores socios con un baile extraordinario.

—Ha fallecido en Perpiñan el cónsul de España, D. José María García.

—Sabedor el activo Secretario de este gobierno de provincia señor Flores, encargado del despacho por ausencia del señor Gobernador que debe regresar hoy de Lloret de Mar, que antes de ayer debía reunirse con su muger y algunos individuos de su calaña el llamado jefe de la partida de gentes de mal vivir que viene merodeando por el partido de Santa Coloma de Farnés Buenaventura Vila, adoptó precauciones tan acertadas, que dicho individuo fué capturado con su muger en la fuente llamada de los Leones, á donde

aquella había acudido llevando en una cesta varios comestibles, sin que apareciera ninguno de los amigos que debían acudir á la cita.

Conducidos marido y mujer al gobierno de provincia por los individuos del cuerpo de Orden público y formadas las diligencias gubernativas por el Secretario señor Flores y Oficial primero de la Secretaría señor Laguna, se pusieron los detenidos á disposición del Juzgado de instrucción juntamente con las diligencias instruidas.

—La falta de espacio nos impide hoy publicar un artículo del señor Rodriguez Méndez.

Lo verificaremos mañana, sintiendo que el deficiente servicio de correos haya sido causa de que, á tiempo debido, no recibiera el número de LA LUCHA en dónde se publicó la última réplica del señor H.

—Cumpliendo órdenes superiores, ayer tarde salió para el partido de Santa Coloma de Farnés, el digno Jefe Auxiliar de somatenes de esta comarca. Mucho nos alegraremos obtenga un completo éxito en la mision importante que se le ha confiado.

—Ayer se bendijo solemnemente el magnifico mausoleo levantado en el Cementerio nuevo de San Juan de las Abadesas en justo homenaje á los militares fusilados en la última guerra civil, y hoy debe partir de aquella villa el ilustrado Jefe de Ingenieros de esta provincia Sr. Valdés, autor del proyecto, con dirección á Barcelona de donde regresará á esta ciudad dentro de cuatro ó seis dias.

Persona que ha visto terminado aquel monumento, verdadera joya artística, nos ha pintado con exactos colores el magnifico efecto que produce el panteon y las muchas alabanzas de que es objeto de parte de las personas inteligentes.

La Semana.

Madrid 22 Setiembre 1890. Las primeras lluvias.—Félias en decadencia.—La vuelta de los estudiantes.—Nota triste.

El Otoño ha comenzado como siempre. Los primeros frios van acompañados de esas gotitas menudas y constantes que señalan y caracterizan las lluvias de este tiempo. El horizonte encapotado parece una inmensa cubierta gris que llena de tristeza el paisaje más delicioso. No hay nada más extraño y anormal que las variantes de la atmósfera en esta época del año.

Algunas horas parece que va á tomar carta de naturaleza el temporal iniciado; poco después, las nubes se retiran en parte, y por la claraboya inmensa que en el espacio se forma llegan hasta nosotros los rayos del sol, trayendo á la tierra la animación y la luz.

No se estaciona el mal tiempo, pero el bueno tampoco deja sentirse. Es una mezcla de calor y frio; son las primeras rafagas del Invierno que llega y los posteros saludos del Verano que se vá; es el choque de lo ardiente con el hielo; es la brumosa indecisión de la temperatura que no sabe, sin duda, hacia donde inclinarse. Esto es el Otoño.

Confieso que lo que más me disgusta es la lluvia. No comprendo que pueda vivirse con entera satisfacción en aquellos climas del Norte, donde se reúnen para mortificar á los hombres tres calamidades: el frio, la lluvia y las nieblas.

¿Qué fuera esta niñez sin el cuidado De esa Junta que acato agradecida, De esa Junta local ó fiel dechado De amor á la niñez aquí reunida? Tan luego el corazón esté formado De este plantel que endulza vuestra vida, En sus himnos con elevado tono, Llor al siglo, dirán, decimonono.

Pues sois de la instrucción el centinela Y propagais las luces por fortuna, Un presidio cerrais por cada escuela Que abris en la ciudad que fué mi cuna. No olvidemos jamás que el tiempo vuela, Amigas, no faltemos hora alguna A la escuela, y hacad que las lecciones Encuentren eco en nuestros corazones.

Coronado: quisiera en el momento Tu inspiración divina, tus encantos; De Masanés las gracias y el talento, De la Patti el sonoro y dulce canto.

El tono gris que toma todo cuanto se estiende á nuestra vista; la humedad molesta que tiene el aire que se respira; la sobra de melancólica tristeza que lleva consigo un cielo cubierto de nubarrones densos, todo eso influye en los sentimientos, en el carácter, en las costumbres humanas.

Y es que el hombre se asimila y apropia al ambiente especial en que vive.

Esa ha sido siempre una ley fatal é inevitable.

En Madrid no tienen las félias una razón de ser. Cada año resultan más pobres y vergonzantes. Podrían justificarse si fueran útiles, pero no lo son. En los tiempos que alcanzamos, la féria es en otros pueblos un mercado de ganados donde se realizan transacciones numerosas y sobre todo indispensables para las necesidades agrícolas. La compra y venta de esas cabezas de ganado sostiene la vida de las félias que, por otra parte, no tienen más utilidad.

En Madrid no hay nada de eso. Aquí se reducen á unos cuantos puestos de torraos y avellanas, de juguetes de escaso valor, de chucherías de real y medio: en sustancia, muy poca cosa.

La decadencia de la féria en Madrid es un hecho. Allí, en el final del Paseo del Prado, en lo que forma la calle de Trágneros, al lado de las verjas del Jardín Botánico, se levantan algunas tiendas de tabla y lona mal construidas, en pésimas condiciones, hablando muy poco en favor del gusto y el ornato de la villa del oso. En esas tiendas no hay nada de valor, ni puede haberlo; sólo se encuentra algo que pueda ser encanto y recreo de chicos. A pasos de gigante decae la féria. Se resiste á morir, pero en la córte, dónde se vive á la moderna y donde cada dia más se nota la huella del progreso, disueñan esos restos tradicionales del pasado, y esa disonancia acabará con lo poco que queda de nuestra antigua féria.

Estamos á fines de Setiembre. En las calles y en los cafés se nota ya la presencia de muchos jóvenes; son los estudiantes que vuelven para continuar sus tareas. Casi todos llegan á Madrid con la tristeza de quien abandona una vida de descanso y de placer.

Allá en el pueblo las familias les rodearon de toda clase de halagos; aquí no esperan otra cosa que el despego y la indiferencia de las patronas.

La juventud olvida pronto sus penas, y esta es la ventaja que tienen aquellos que dejan su casa y sus distracciones, por la casa de huéspedes y el aula de la Universidad.

La semana última nos ha traído una triste nueva: el incendio de la Alhambra. Aquella floreciente civilización árabe, de la que tantos recuerdos quedan todavía en nuestras poblaciones meridionales, va desapareciendo poco á poco conforme se hace necesario trasformar y embellecer la construcción de las ciudades.

Sin embargo, hay monumentos que resisten y resistirán al peso de los siglos; hay maravillas que siempre serán prototipo de belleza y gloria de España. Esas maravillas, que son encanto del viajero y

Entonces, solo entonces ¡qué portentoso! Sobre alfombras de rosas y amaranto Las armas de Gerona yo alzaría Y á vosotros un himno entonaría.

Pero soy niña y nada sé, Señores, Más que respetar, ser obediente; Porque estoy de mi vida en los albores Y huérfana de padre ¡Ay Dios Clemente! Ten compasión, Señor, de mis dolores Desde tu aurea escalera refulgente, Y dame en esta terrenal morada Cuanto conviene á una mujer honrada.

Estos séres noveles, con anhelo Tributan gracias al Ayuntamiento, Y á la Junta local por su gran celo Que en bien de la niñez es un portentoso, Vuestro afán y cuidado premie el cielo, De vosotros aleje el desaliento, Y leeremos allá en vuestros anales Estos actos que os hacen inmortales.

admiración de propios y estraños, deben conservarse como si fueran un valioso tesoro.

Eso pasa con la Alhambra. Por lo mismo la impresión que en Madrid produjo el desastre de Granada, fué una impresión de dolor; fué una herida causada en lo más vivo de nuestro espíritu nacional, el orgullo que ciframos en todo lo que nos puede recordar glorias de nuestro pasado y esplendores de nuestra historia.—A. V.

La salud pública.

Madrid 23.—La viruela causó ayer en Madrid 31 invasiones y 6 defunciones.

El cólera en Toledo una invasion y dos defunciones; en Puebla de Montalban, 2 y 1; en Peña Aguilera, 1 defuncion; en Polan 4 y 2; en Muezar, 2 invasiones; en Bargas, 4 y 7; en Pozoana, 4 y 2; en Alcora, 1 invasion, y en Mota de Cuervo, 7 y 5.

Distracciones.

La mujer de Calinez se encarga de marcar la ropa blanca en una casa.

La señora le entrega una docena de camisas para que ponga las iniciales.

Cuando se acaba el trabajo, la señora lo examina y se queda sorprendida.

—¿Cómo no ha marcado V. todas las camisas con mis iniciales?

—Si señora, lo he hecho: en la primera he puesto las iniciales y en las demás *idem, idem*.

Boletín Religioso.

SANTOS DE HOY. San Lope, ob. y cf., y Santa Maria de Socors., virgen, española.

CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia de las Capuchinas.

NOVENARIO DE ANIMAS EN LA IGLESIA DE SANTA SÚSANA DEL MERCADAL.—Empezó el sábado dia 20 del corriente á las seis y media de la tarde. En los dos festivos la función empezará á las tres y media de la tarde, y en el último del Novenario habrá Comunion general á las siete de la mañana.

El Orador será un P. MISIONISTA.

Imprenta de LA LUCHA á cargo de Pedro Vert.

Anuncios.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA EMULSION SCOTT

Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO Y SUS SIMILARES

La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es

GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO RECONSTITUYENTE. Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfatos ES LA FORMULA MAS RACIONAL de administrar esos importantes factores, necesarios a la formación y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUÍNEO de todo lo que claramente se deduce que la EMULSION DE SCOTT ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

HAY para vender un PIANO-CILINDRO, que ejecuta veinte piezas diferentes.—Darán razón en la Imprenta de este Diario. 5-8.

APRENDIZ

Se necesita uno en la Imprenta de este Diario.

PAPEL.

Lo hay para envolver de venta en la Redacción de este Diario.

¿Y qué diré hoy al público ilustrado Que realce y esplendor hoy dá á esta escena Y de gozo y placer se ve colmado Al ver á una niñez atenta y buena? ¿Le probaré que es ella fiel dechado De gratitud y que el vicio condena? Aguardad más allá, esperad, Señores, Y pagaremos bien vuestros favores.

¿Y qué diré hoy á tí, Maestra querida, Que la instrucción me das con tanto acierto, Y me preparas, sí, para la vida Y me conduces á seguro puesto? Tanto favor mi corazón no olvida; Jamás te olvidaré, ténlo por cierto. Sin cesar te dé el Cielo su luz pura Desde el sólio de la sublime altura.

Canté.

POESÍA

Pronunciada por la Srta. D.^a Clotilde Reina Rogés, en el acto de la repartición de premios de los exámenes de 1890.

Muy Ilustre Señor: bendiga el Cielo Vuestro amor á la infancia estudiosa, Os colme de su luz por vuestro celo Desde el zenit dorado en que se goza. Pues así premie vuestro fino anhelo Oyendo mi plegaria fervorosa, Y pregone la Fama por do quiera Que en Gerona la ilustración impera.

Como niña que soy, no puedo ahora Manifestaros mi agradecimiento, Porque estoy de mi vida hoy en la aurora Y experiencia no tengo ni talento. Dejad que vuestra mano protectora Del saber me haya dado el alimento, Y entonces con imágenes brillantes Describiré estos plácidos instantes.

CHOCOLATE MENIER

LA FÁBRICA MÁS GRANDE DEL MUNDO. Venta: 50,000 KILOS por Día.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicaliza toda clase de llagas y úlceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, goma, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO.

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

CARNE, HIERRO Y QUINA

El Alimento más fortificante unido a los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO Y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulas y escorbúticas, etc. El vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJA SE el nombre y la firma AROUD

Tos Catarros Tos Constipados Tos Asma Tos

Sea de sangre herpética, sea húmeda ó seca, provenga de picazón ó de irritación de la garganta, etc., tomando los agradables é infalibles CONFITES pectorales de MINER, calman á las primeras tomas, y antes de terminar la caja se obtiene ya la radical curación por antigua y rebelde que sea, facilitando en todos casos la expectoración admirablemente. Precio de la CAJA de 24 tomas 4 REALES. Depósito principal en Gerona Dr. VIVES, Cort-Real, 17. Los pedidos al por mayor deben dirigirse al autor MIRET, farmacéutico, Hospital, Barcelona. Madrid: Sr. Sanjaume. (Horno de la Mata, 15.) Depósito de productos químicos.

LA LUCHA

DIARIO DE GERONA

VEINTE años de existencia.

Se publica todos los días menos los siguientes á festivos.

Es el periódico de más lectura en su clase.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, trimestre.	4'50 pesetas.
Idem fuera de la capital	5'00 »
Ultramar, id. en oro.	18'00 »
Idem por un año, en oro.	30'00 »
Extranjero, trimestre.	7'50 »

Redaccion y Administracion, calle del Progreso núm. 4, piso 3.ª, puerta 1.ª

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

AMÉRICA Y ESPAÑA

POR

D. Luis Bravo.

Libro de oro de la Exposición Española y Americana en el Certamen Universal de París de 1889.

América y España se han presentado en la Exposición Universal de París de 1889 de una manera espléndida.

Para perpetuar el recuerdo de esta Exposición, se ha escrito y publicado este libro lujosísimo, del que nos proponemos dar una ligera idea en esta noticia.

El libro, en buen papel y esmerada impresión, forma un volumen de treinta y cinco pliegos, y entre otras muy curiosas materias contiene las siguientes:

Estudio histórico, político y principalmente mercantil de la República Argentina.

Descripción del Pabellón y de la Exposición que la República Argentina ha hecho y presentado en el Certamen.

Expositores premiados en la República Argentina.

En noticias preliminares relativas á cada país se hace el mismo estudio que de la República Argentina de las siguientes naciones:

Repúblicas de Bolivia, de Chile, de Costa Rica, del Ecuador; Reino de España; Repúblicas de Guatemala de Honduras, de los Estados Unidos Mexicanos, de Nicaragua, del Paraguay, del Perú, del Salvador, del Uruguay, de Venezuela.

Resulta, por consecuencia, este libro con una cantidad de datos y de antecedentes relativos á la forma y manera en que América y España se han presentado en la Exposición Universal, que constituye un recuerdo interesante y precioso, no sólo para los Gobiernos que han expuesto y para los expositores, sino que basta para los que han visitado la exposición y para los que sin visitarla deseen conocerla.

No basta á nuestro propósito este estudio, y deseado hacer un libro compacto, el que hemos publicado y tenemos concluido contiene además magníficos grabados que representan:

Pabellón de la República Argentina en el Campo de Marte, de Bolivia en el Campo de Marte, de Chile en el Campo de Marte, de Colombia en el Campo de Marte, del Ecuador en el Campo Marte, del Reino de España en el *Quai d'Orsay*, de la República de Guatemala en el Campo de Marte, de Méjico en el Campo de Marte, de Nicaragua en el Campo de Marte, del Paraguay en el Campo de Marte, del Salvador en el Campo de Marte, de Uruguay en el Campo de Marte, de Venezuela en el Campo de Marte.

No era suficiente dar idea de lo que ha sido la Exposición; precisaba en nuestro concepto, perpetuar la memoria de las personas que la han fomentado y contribuido personalmente á ella, y, al efecto, nuestro libro contiene los siguientes retratos y biografías: de ochenta y cinco de los principales personajes como los del Excmo. Sr. D. Juárez Celman, Presidente de la República Argentina.

De D. Carlos A. Cirota, del Comité de la República Argentina.

De D. Carlos Hos Kold, del Comité de la República Argentina.

De D. Enrique Hos kold, del Comité de la República Argentina.

De D. Rafael Igarzábal, del Comité de la República Argentina.

De D. Carlos Lix Klet, del Comité de la República Argentina, etc., etc., etc.

Por lo expuesto pueden juzgar los libreros españoles y americanos, y el público en general, de la importancia del libro titulado *América y España*.

Completamente terminado el trabajo, lo ponemos á la venta, bajo las siguientes condiciones:

- 1.º El precio de cada ejemplar es de 25 francos, pagados en moneda francesa ó en su equivalencia al cambio corriente.
- 2.º No se sirve ningún ejemplar cuyo importe no se satisfaga anticipadamente en letra ó cheque de fácil cobro.
- 3.º A los libreros que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento.
- 4.º Los pedidos deben dirigirse á la Administración del libro AMÉRICA Y ESPAÑA, calle de la Montera 46, Madrid, acompañando el importe en letra de fácil cobro. Todos los pedidos se servirán certificados.

¡¡¡OJÓ!!!

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

VINOS y JARABES

de DESPINOY

Al EXTRACTO de HIGADO de BACALAO

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de París SIMPLE Y FERRUGINOSO

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos. DEPÓSITO GENERAL: DESPINOY y C.ª, 98, Rue Albouy, PARIS

Exigir la Marca de Fábrica, la firma y el sello oficial de garantía de la Unión de Fabricantes.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA

POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que han tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPROFESO LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid, 30'50 id. en Provincias. Librería editorial de BAILLY BAILLIERE, Plaza de Santa Ana, núm. 19, y en las principales librerías de la Península y de Ultramar.